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La Victoria dictará sentencia

El Real Jaén sufrió pero se trajo un buen resultado de Almería. MARIO PASTOR-DAVID TORRES / REAL JAÉN

Antonio J. Soler
JAÉN | Tiene algo el Real Jaén
desde que se sentó en el ban-
quillo Roberto Peragón. Es al-
go así como el hecho de no
desistir hasta que el árbitro
pite el final y eso se llama cre-
dibilidad. En Almería volvió a
ponerse de manifiesto en un
partido matinal donde los
blancos, ayer de negro, de-
mostraron que encajan los
golpes pero también que se
saben levantar porque esta
pelea por lograr el ascenso a
Segunda Federación es algo
más que conquistar la mismí-
sima Champions League. Y es
que el equipo blanco nadó en
este compromiso ante el filial
del Almería con el criterio que
requiere una eliminatoria a
doble partido y con el factor
del empate bajo el brazo.

Sabía el Almería de Lasarte
que necesitaba desnivelar el
marcador para llegar a La Vic-
toria con la ventaja a su favor.
Esa circunstancia, que no es
poca cosa y se ha demostrado
lo determinante de la misma
en la primera eliminatoria,

hizo que el equipo local salta-
ra al campo tratando de im-
ponerse en el centro del cam-
po para conquistar la pelota.
El Real Jaén contemporizaba
su juego. Prefería controlar y
tocar y tocar para buscar có-
mo desarmar a un Almería B
que estaba bien plantado en
el campo pero que sufría
cuando los jiennenses tenían
el balón en los pies.

La reanudación cambió el
panorama. El Real Jaén se pu-
so manos a la obra y volvió a
hacerse con el control del ba-
lón en un centro del campo
que Muñiz y Adri Paz coman-
daban, bien cubiertos en sus
espaldas por Juanma Porro.
El Real Jaén se crecía ante un
Almería B que estaba sor-
prendido porque los lagartos
buscaban abrir el melón. Pero
ahí dejó un hueco el equipo
de Peragón y la calidad de los
jóvenes jugadores almerien-
ses les dio un susto a los la-
gartos cuando Valen se inter-
nó por la derecha y tras poner
el balón a Josema, este marca-
ba el 1-0 sin oposición.

Jarro de agua fría, pero que
con el sol que pegaba en el
Power Horse Stadium le vino
hasta bien al Real Jaén. Ese

EMPATE___Gran resultado del Real
Jaén, que toma ventaja para la vuelta
con el factor empate bajo el brazo

CORREOSO___El filial del Almería,
dirigido por Alberto Lasarte, se
adelantó dos veces en el marcador

SPRINT FINAL___El Real Jaén apretó
cuando se vio por detrás y pudo
incluso llevarse la victoria al final

FÚTBOL El conjunto blanco se trajo de Almería un valioso  empate a dos goles tras igualar en dos ocasiones los tantos de los jugadores locales

tanto le hizo levantarse, mirar
al volante a los pedales y pi-
sar el acelerador. Adri Paz era
el que tres minutos después
llevaba la igualada al marca-
dor al aprovechar un balón al
corazón del área de Urtiz.

Si el jarro de agua fría había
despertado al Real Jaén, no
menos hizo con el Almería B
el tanto del empate. Las jóve-
nes promesas del filial alme-
riense volvieron a tratar de te-

ner el balón en una batalla en
el centro del campo que se
tornaba en un toma y daca. El
Real Jaén había respirado tras
el empate y vio como los de
Lasarte volvieron a lanzarse
hasta el portal de Javi Sán-
chez cuando Aarón se sacó un
gran centro que Valen remató
a gol. 2-1 y el Almería se veía
con el triunfo en el bolsillo.
Pero en el campo ya estaba la
magia de Óscar Lozano. El in-

cordio del jugador motrileño
era espeluznante y desnuda-
ba las carencias atrás de una
defensa local que pudo come-
ter hasta penalti en una ac-
ción ante el 22 del Real Jaén.
Quizás Óscar Lozano era el
acelerón que necesitaba el
Real Jaén que tras encajar el
2-1 volvió a poner cerco a la
portería de Bruno. Los blan-
cos querían el empate y con-
taron las ocasiones en las que

tuvo que intervenir el meta lo-
cal. Los de Roberto Peragón
parecía que reaccionaban
cuando lo necesitaban, pero
el gol se resistía hasta que un
balón le cayó a Lozano, que la
engatilló y la metió dentro de
la portería local en un sprint
final que pudo haberle dado a
los jiennenses el triunfo final
incluso ante un desajustado y
asustado Almería B.

El empate deja para la vuel-
ta la resolución de la segunda
eliminatoria en La Victoria.
Será el partido que te puede
meter en la final por el ascen-
so y será una nueva ocasión
para ver a la entregada afi-
ción blanca entregándose co-
mo ayer, como la semana pa-
sada y como lo hizo en Torre
del Mar. Eso que no se ve en el
Real Jaén y que le hace pelear
hasta el últimos suspiro em-
pieza en su afición, que ayer,
hasta perdiendo, animaba a
su equipo y solo se les escu-
chaba a ellos en el Power Hor-
se Stadium. La vuelta será,
según está casi todo dicho, a
las 19:00 horas y el que quiera
ganar tendrá que soportar el
calor seco de Jaén, no el hú-
medo de Almería, correr más
y tener más tino. 

Almería B 2
Real Jaén 2
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PLENO MUNICIPAL También se ha aprobado la nueva ordenanza municipal de los veladores y terrazas

Jaén

Pleno municipal celebrado en el Ayuntamiento de Jaén. AYUNTAMIENTO DE JAÉN

TOMÁS DÍAZ/JAÉN | El viernes se ce-
lebró un pleno destacado del
Ayuntamiento de Jaén, en el
que se ha procedido a la liqui-
dación presupuestaria del
año 2023. Sin embargo, uno
de los temas más relevantes
es la aprobación del expe-
diente y servicio de transpor-
te urbano. Una vez finaliza-
dos los plazos del anterior
contrato, supone el pistoleta-
zo de salida a un nuevo con-
trato por un periodo de diez
años.

El concejal de Recursos Hu-
manos y Asesoría Jurídica, Vi-
cente Oya, ha explicado du-
rante la sesión plenaria que,
habiendo vencido todos los
plazos de los contratos para
mantener este servicio que
obligatoriamente el Ayunta-
miento debe prestar, “se
aprueba su licitación, una vez
vistas todas las propuestas y
los pliegos que sirven de base
para que las distintas empre-
sas concurran a este servi-
cio”. 

Dicho expediente se ha
aprobado por un valor esti-
mado de 73.339.891’04 euros y
un presupuesto base de licita-
ción de 61.024.909,24 euros
(sin IVA) y por un periodo de

10 años. El nuevo contrato, ha
detallado el concejal, “incor-
pora los cambios de transfor-
mación en el nuevo modelo
de movilidad urbana de la
ciudad, con la introducción

de nuevas tecnologías, nueva
flota cero emisiones, mejoras
en el servicio de información
a los usuarios y la compatibi-
lidad con otros sistemas de
transporte público”. 

Veladores y terrazas
En esta sesión plenaria tam-
bién se ha aprobado el inicio
de la nueva ordenanza muni-
cipal de los veladores y terra-
zas de establecimientos hos-
teleros, teniendo en cuenta
que la anterior ordenanza era
del pasado 2012. El Ayunta-
miento de Jaén considera
oportuno renovarla, en rela-
ción a la normativa vigente.
La nueva ordenanza estable-
cerá la retirada de los velado-
res a las 1 de la madrugada,
así como sanciones económi-
cas más importantes para los
establecimientos que lo in-
cumplan.

En relación a las mociones,
VOX planteaba una para me-
jorar la visibilidad en pasos
de peatones, el PSOE recla-
maba las mejoras de las con-
diciones de los vecinos del
Polígono del Valle a través de
nuevas inversiones como la
construcción de distribuidor
este que conecte la UJA con la
avenida de Granada.

Pistoletazo de salida al nuevo
contrato del autobús urbano
CONTRATO DE 10 AÑOS___ El expediente se ha aprobado por un valor estimado de 73.339.891,04 
euros, un presupuesto base de licitación de 61.024.909,24 euros (sin IVA) y por un periodo de 10 años

BALONMANO
Jaén se consolida como
capital de grandes
eventos deportivos

JAÉN | El alcalde de Jaén, Agustín González, ha destacado que Jaén se consolida como ca-
pital de grandes eventos deportivos con la celebración de la Copa del Rey de Balonma-
no masculino durante el fin de semana, en el Palacio de los Deportes Olivo Arena. El pri-
mer edil ha agradecido la designación de Jaén para la fase final de esta competición que
ha reunido a ocho equipos. En el apartado estrictamente deportivo, la competición se
saldó con la victoria del todopoderoso  FC Barcelona en la final ante Torrelavega.

Tres millones
volverán a las
arcas de 94
ayuntamientos
de la provincia
JAÉN | La Diputación de Jaén
celebró un pleno ordinario en
el que, entre otras cuestiones,
se ha aprobado la devolución
de tres millones de euros del
premio de cobranza a los 94
ayuntamientos que tienen de-
legada la gestión de sus tribu-
tos municipales a la Adminis-
tración provincial.

“Vamos a devolver a los 94
ayuntamientos a los que ges-
tionamos sus impuestos loca-
les el 33% del premio de co-
branza, que es lo que nos pa-
gan por llevar a cabo todos los
trámites en la gestión de estos
tributos, especialmente en el
periodo ejecutivo”, ha expli-
cado la vicepresidenta segun-
da, Pilar Parra.

Otro de los temas que ha re-
cibido el visto bueno del ple-
no ha sido uno vinculado con
los Servicios Sociales Comu-
nitarios, “el Plan Local de In-
tervención en zonas desfavo-
recidas, que comenzó en 2018
y que ahora se ampliará al pe-
riodo 2024-2028”.

“Son los llamados Eracis,
equipos que trabajan en zo-
nas y que llevan a cabo el des-
arrollo de la estrategia regio-
nal de cohesión y de inser-
ción social”, ha comentado.

DIPUTACIÓN

Cuando el 14 de agosto
de 1936 la custodia pro-
cesional de Jaén fue
arrojada democrática-

mente desde la lonja norte de
la catedral sobre la batea de
un camión (también demo-
crático) que esperaba en la ca-
lle Campanas, acabó despe-
dazada por el impacto. Era la
primera custodia renacentista
de España, y de su autor, el
cordobés Juan Ruiz, “El Van-
dalino”, afirmaría Juan de Ar-
fe que “fue el primero que tor-
neó la plata en España y dio

forma a las piezas de vajilla y
enseñó a labrar bien en toda
Andalucía”. En el contrato
que se firma a finales de 1535
se obliga a labrarla “al roma-
no” (o sea, al estilo del Rena-
cimiento), y el empleo de los
tornos a los que alude Arfe sir-
vió para dar forma a las co-
lumnas en balaustre, de im-
pronta clásica. Acabó fundida
en lingotes en la Mina de la
Cruz, de Linares. Era, induda-
blemente, una obra maestra
de la historia de la platería es-
pañola. “El Vandalino” la ha-

bía comenzado a ejecutar en
el 36. Premonitorio.

Durante los años de pos-
guerra, cuando no se hallaba
“cosa donde posar los ojos
que no fuera recuerdo de la
muerte”, en la evocación de
aquel Corpus antiguo tam-
bién germinaba un herida
profunda y punzante. La cus-
todia fue sustituida por un
sencillo templete que no pudo
ser reemplazado hasta 1986,
cuando se estrenó la magnífi-
ca réplica, en plata y plata so-
bredorada, de aquella obra
maestra renacentista. Sin em-
bargo, la fiesta del Corpus en
Jaén había ido perdiendo, a lo
largo de las décadas, esa be-
lleza sensual y catolicísima,
paradójica y exuberante, y
hasta las notas musicales de
la banda municipal era inte-
rrumpidas continuamente
por cánticos posconciliares,

campechanos o simplemente
cutres, perpetrados con es-
truendo a través de la megafo-
nía instalada al efecto, que
hacía llevarse las manos a las
orejas a los niños revestidos
de comunión.

La fiesta del Corpus en Jaén
fue muy grande, y en el siglo
XVII el concejo permitía, ex-
cepcionalmente, la entrada
de gitanos a la ciudad, quie-
nes participaban danzando al
paso de la custodia. Eso sí, te-
nían dos días para salir de
nuevo, so pena de doscientos
azotes. Los tiempos cambian
y deben cambiar. Pero es im-
portante discernir con clari-
dad para tomar conciencia de
lo que hay que desechar, por
pernicioso, y de lo que es dig-
no de ser conservado o recu-
perado, por valioso.

Admiramos los arcos triun-
fales de Baeza, pero aquí los

hubo desde tiempo inmemo-
rial. Disfrutamos contem-
plando la tarasca granadina,
pero en Jaén había una, pro-
piedad del ayuntamiento, que
de vez en cuando tenía que
restaurarla o “darle un chari-
peo”. Contemplamos las ca-
lles engalanadas de Toledo
bajo la luz tamizada por las te-
las, pero el día del Corpus en
Jaén era un enjambre de tol-
dos y colgaduras de brocados,
jubones y damiselas con som-
brilla y sayas a la francesa. Le-
emos en la prensa que en vi-
llas y villorrios se representan
autos sacramentales alrede-
dor de esta fiesta, pero en Jaén
eran frecuentes, con la facha-
da catedralicia como telón de
fondo. Nos gusta contemplar
la decoración vegetal con
plantas aromáticas de algu-
nos de nuestros pueblos, dis-
puestas con amor, gusto y pa-

ciencia, pero aquí la alfom-
bra vegetal se fue adelgazan-
do y agostando, como en un
cambio climático exclusiva-
mente capitalino. Y si pidié-
ramos sacar en procesión
pasitos de santos como ha-
cen en Sevilla nos acusarían
de copiones sin personali-
dad, desconociendo que la
Virgen de la Capilla, Santa
Rita de Casia o San José fue-
ron personajes secundarios
de esta gran procesión euca-
rística cuyo protagonista co-
nocemos.

La incorporación de las
cofradías al ornato del día
del Corpus, con la instala-
ción de altares preñados de
simbología, supuso un
avance en la recuperación
del esplendor perdido. Pero,
como dicen los castizos, la
procesión es larga y el cirio,
todavía, demasiado corto.

Joaquín Cruz Quintás

Nuestro Corpus y su
historia merecen más

LA VERDAD OS HARÁ LIEBRES
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Jaén  |

TOMÁS DÍAZ | Tal y como adelan-
tó este medio de comunica-
ción hace unos días, se estaba
fraguando en Jaén una plata-
forma ciudadana que llegaría
para intentar “salvar” la can-
didatura de los paisajes del
olivar a Patrimonio de la Hu-
manidad de la UNESCO. Este
viernes fue el día elegido para
presentar esta plataforma,
conformada por una treinte-
na de profesionales y repre-
sentantes de entidades de di-
versa índole.

La idea, como se ha dicho
en la presentación de dicha
plataforma, es mostrar la
oportunidad “absolutamente
positiva que significa la can-
didatura Paisajes del Olivar
de Andalucía. Historia Mile-
naria de un mar de olivos pa-
ra su declaración como patri-
monio mundial por parte de
la Unesco”.

El histórico activista social
y medioambiental además de
presidente de la Fundación
Savia, Francisco Casero; el
presidente de la Cooperativa

San Vicente de Mogón, José
Gilabert, y el ingeniero agró-
nomo Manuel Pajarón han si-
do los encargados de ejercer
de portavoces en la presenta-
ción.

Tal y como han expuesto,
“ni España, ni Andalucía, ni
ninguna de las provincias an-
daluzas que acogen los pasa-
jes del olivar, podemos dejar
pasar la ocasión que tenemos
en nuestra mano para que el
olivar andaluz, y en general
los olivares de la piel de toro,
sean reconocidos en todo el
mundo con la distinción de
valor universal excepcional".

Los objetivos pasan por el
reconocimiento de los paisa-
jes del Olivar de Andalucía
por la Unesco como “valor
universal excepcional” en to-
do el mundo y, por consi-
guiente, patrimonio de la hu-
manidad. El lograrlo sería
“un hecho totalmente positi-
vo para Andalucía y España,
un sello de calidad excepcio-
nal y adicional para nuestros
olivares y su producción agrí-

cola, con la consiguiente re-
percusión económica positi-
va para todos y todas”.

Inciden que la protección
de los paisajes del olivar an-
daluz que incluye la candida-
tura a la UNESCO “no tiene
carácter coercitivo en ningún
sentido” ya que “su naturale-
za es positiva y voluntaria, a
través de los beneficios que
conlleva”.

Subrayan que la candida-
tura Paisajes del Olivar de An-
dalucía. Historia Milenaria de
un mar de olivos “beneficia
sin ningún tipo de duda a los
agricultores andaluces, por-
que no deriva de ésta ningún
tipo de obligación a los mis-
mos, al contrario, solo inclu-
ye beneficios extras"”.

Así, han reiterado que “de
ninguna de las maneras va-
mos a renunciar a este enor-
me provecho para todos, a pe-
sar de los intereses, egoístas y
de los populismos localistas
electorales que se dejan ver",
señala la plataforma en su co-
municado de constitución”.

Plataforma ciudadana para
“salvar” ‘Paisajes del olivar’ 

Los aceites y
gastronomía
de Jaén, en
Las Vegas
TOMÁS DÍAZ | La Diputación lle-
vará a la gala de The World’s
50 Best Resturants, celebrada
en Las Vegas, los aceites de
oliva virgen extra Jaén Selec-
ción, así como la gastronomía
jiennense. Una oportunidad
única para promocionar los
productos más destacados de
la provincia en un marco in-
comparable, algo que se reali-
za desde el año 2018.

El diputado de Promoción y
Turismo, Francisco Javier Lo-
zano, se desplazará esta se-
mana hasta Las Vegas para
tomar parte en esta cita culi-
naria, en la que también esta-
rán presentes responsables
de algunas de las marcas que
cuentan este año con el dis-
tintivo Jaén Selección, como
Oro Bailén, Puerta de Las Vi-
llas, Oleícola San Francisco y
Tierras de Canena.

El propio diputado ha des-
tacado esta ocasión para
mostrar los potenciales gas-
tronómicos del territorio jien-
nense en esta gala que “está
considerada como la ceremo-
nia de los Óscar en la cocina”.
The 50 Best Restaurants “es la
clasificación líder mundial de
la cocina de alta calidad, que
ofrece las opiniones y referen-
cias de más de 1.200 restau-
rantes internacionales y ex-
pertos en alimentación de to-
do el mundo”. Lozano señala
que se trata de “un referente
gastronómico reconocido in-
ternacionalmente que desta-
ca las principales tendencias
y los grandes restaurantes de
todos los rincones del plane-
ta", y por ello es “importante
que los mejores aceites de es-
ta tierra tengan visibilidad”.

TOMÁS DÍAZ | El sol relució en la
capital jiennense, pero lo hi-
zo más, si cabe, el Santísimo
Sacramento. Jaén celebró
ayer la solemnidad del Cor-
pus Christi con la Eucaristía
en la Catedral de Jaén y por
las calles de la capital.

A las 10 de la mañana co-
menzó la Eucaristía de la so-
lemnidad del Corpus, presidi-
da por el obispo de la Diócesis
de Jaén, Sebastián Chico Mar-
tínez. Al término de esta, el
Santísimo recorrió las calles
de la capital jiennense en su
custodia. Además, tal y como
vienen siendo habitual, mu-
chos niños y niñas que han
recibido su primera comu-
nión este año, acompañaron
al Señor en esta procesión.

El inicio del cortejo contó

con los sones de la Banda de
Cornetas y Tambores del San-
tísimo Cristo de la Expiración
y tras la custodia estuvo la
Banda Municipal de Jaén.
Además, cofradías y otras
instituciones de nuestra tie-
rra conformaron este cortejo
que partió de la Catedral y re-
corrió las calles del centro de
Jaén.

Para una cita de este cali-
bre, la Diócesis de Jaén pidió
a la jiennenses que engalana-
sen las calles y balcones. En
este sentido, la Comisión or-
ganizadora del Corpus Christi
y la Asociación de Amigos de
las Catedrales de Jaén y Baeza
convocaron un concurso de
altares, balcones, alfombras
y escaparates por las zonas en
las que discurrió la procesión.

Jaén celebra la
solemnidad del
Corpus Christi
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Presentación de la plataforma conformada por profesionales y representantes de entidades. EP

El Santísimo Sacramento lució por las calles de Jaén. VIVA JAÉN

SANTÍSIMO SACRAMENTO___
Eucaristía en la Catedral de Jaén y
por las calles de la capital jiennense



Jaén  |

Los festejos taurinos de la Virgen
de la Capilla a través de la historia
Si volvemos la vista atrás treinta años

en el tiempo encontraremos que el 11
de junio de 1994 se lidió en Jaén una
novillada picada de Cebada Gago pa-

ra Víctor Puerto, Alberto Elvira y Javier Ro-
dríguez. Al día siguiente se lidiaría un corri-
da de toros de Antonio Arribas para Curro
Vázquez, José Miguel Arroyo “Joselito” y
Enrique Ponce. Un auténtico cartelazo este
último dentro de un ciclo de dos festejos
que la empresa Torifinsa programó para las
fiestas de la Virgen de la Capilla.

Una muestra, hace justo tres décadas, de
cómo siempre – o casi siempre- hubo toros
en Jaén por junio con motivo de la festivi-
dad de la patrona. Pero lo cierto es que esta
fecha taurinamente en la capital siempre se
consideró algo menor o al menos así lo evi-
dencia el repaso histórico que se puede ha-
cer de la programación taurina de Jaén a lo
largo de los más de sesenta años de vida
que tiene la actual plaza de toros ya que en-
contramos que en torno a la fecha del 11 de
junio se solía programar alguna novillada
picada aislada. 

Pero también se han programado por ju-
nio corridas de toros, y en este sentido sí
merece la pena detenerse a rememorar al-
gunos carteles concretos que con el tiempo
pasaron a tener un peso específico en la
historia taurina de la ciudad de Jaén.

No podemos olvidar que la famosa “Co-
rrida del Siglo” se celebró el 13 de junio de
1971, constituyendo su cartel conformado
por Santiago Martín “El Viti”, Manuel Bení-
tez “El Cordobés” y el desaparecido diestro
linarense José Fuentes frente a toros de Car-
los Núñez uno de los mayores hitos de la
historia del Coso de La Alameda. Este feste-
jo trascendió más allá de lo taurino por tra-
tarse de la primera vez en que una corrida
de toros se televisaba al mundo del toro. Y
Jaén fue el escenario. Esta corrida de toros
permanece en la memoria de todos cuantos
a ella asistieron y su cartel – conservado en
diversos formatos- se ha convertido en pie-
za codiciada de coleccionistas.

Tampoco puede olvidarse que la corrida
“Concurso de Ganaderías” impulsada por
la Diputación Provincial de Jaén se celebró
por primera vez el 11 de junio de 1986. Una
iniciativa que nació gracias a la puesta de la
administración siguiendo el modelo de Je-
rez de la Frontera y Salamanca. Un proyec-
to cargado de buenas intenciones y que

contaba con un presupuesto económico po-
tente, galardonando con sustanciosos pre-
mios en metálico: al toro más bravo, al ma-
tador triunfador y que mejor llevase la li-
dia, al mejor banderillero lidiador y al pica-
dor que mejor ejecutase la suerte de varas.
Aquella primera edición estuvo protagoni-
zada por Ruiz Miguel, José Luis Galloso y el
local Manuel Cruz “Morenito de Jaén” fren-
te a reses de Samuel Flores, Aldeaquema-
da, Juan Pablo Jiménez Pasquau, Francisco
Javier Arauz de Robles, Román Sorando y
Herederos de Jacinto Ortega.Treinta años
después la Diputación Provincial de Jaén
recuperó esta corrida en Úbeda, vinculán-
dola a la acción turística y promocional
“Jaén, Cultura del Toro”.

Y todos tenemos presente en el recuerdo,
por ser más reciente en el tiempo, la históri-
ca actuación en solitario de José Tomás en
Jaén el 12 de junio de 2022 ante cuatro toros
de Juan Pedro Domecq, Victoriano del Río y
Álvaro Núñez. Supuso su presentación en
el Coso de La Alameda y todo un terremoto
económico y social en nuestra ciudad, que
aquel día se colapsó como nunca antes se
había vivido.

Pero al margen de estos festejos mayores

puntuales no sería justo olvidar aquellos
intentos de algunos empresarios por im-
pulsar esta fecha en la temporada taurina.
La empresa Puerto Peralta así lo pretendió
en 1978, programando cuatro festejos con-
secutivos de los que sólo se dieron dos. O
Gutiérrez Puerta en 1982, que anunció tres
novilladas e incluso el Ayuntamiento se in-
volucró creando importantes premios y
dando oportunidad de torear a los aficio-
nados, soltando reses para ellos. 

Mención aparte el caso de Paco Dorado,
que en 1997 anunció seis festejos para la
Virgen de la Capilla, cuatro novilladas de
promoción, una corrida de rejones íntegra-
mente femenina y la corrida de toros con la
que debutó en Jaén Rafael de Paula, que hi-
zo el paseíllo desmonterado a la edad de
cincuenta y siete años. El torero más vete-
rano en presentarse aquí. Su única actua-
ción en Jaén se saldó con sendas broncas
ante toros de la viuda de Diego Garrido.

Y un año después, nuevamente Dorado
anunció un ciclo compuesto por cuatro no-
villadas de promoción actuando en todas
ellas el rejoneador jiennense Álvaro Mon-
tes, que abría cartel cada tarde lidiando un
novillo de Apolinar Soriano.

JAÉN | Con la autorización
administrativa de la Junta
de Andalucía para poder
comenzar su actividad, la
Escuela Cultural de Tauro-
maquia de Linares ya es
una realidad, iniciando sus
clases de toreo de salón en
el Coso de Santa Margarita.
Con ella se hace realidad
una vieja aspiración del
mundillo taurino linarense,
que consideraba que Lina-
res debía contar con su pro-
pia Escuela y dar posibili-
dad a los jóvenes de Linares
y su comarca de poder for-
jarse como toreros.

De esta forma la provin-
cia de Jaén suma en la ac-
tualidad cuatro escuelas
taurinas, incorporándose
la nueva de Linares a las ya
existentes de Jaén, Baeza y
Úbeda.

Todas ellas cuentan en la
actualidad con un número
considerable de alumnos.
Las de Jaén y Úbeda, ade-
más, tienen a bastantes de
ellos toreando de luces en
varios festejos. La de Baeza
por su parte se encuentra
en proceso de reestructura-
ción iniciando una nueva
etapa con “Carnicerito de
Úbeda” como director artís-
tico. Entre todas posible-
mente sumen más de cin-
cuenta alumnos, donde por
cierto también hay varias
chicas entrenando y apren-
diendo la técnica de torear.

Nos encontramos ante
un auténtico revulsivo tau-
rino en la provincia de Jaén.
Pasar de dos a cuatro es-
cuelas taurinas en tan poco
tiempo ha disparado la po-
sibilidad de canalizar la for-
ja de esas vocaciones de jó-
venes que sueñan con ser
toreros.

Esto también tendrá un
efecto positivo a corto pla-
zo: se incrementarán el nú-
mero de festejos de promo-
ción en la provincia de Jaén
para dar oportunidad a es-
tos futuros toreros jiennen-
ses.

Viajamos en el tiempo para conocer los festejos taurinos más destacados en el Coso de la
Alameda durante la Feria y Fiestas en Honor a la Virgen de la Capilla, una fecha importante
en el calendario taurino de la capital jiennense desde hace un buen puñado de años

El Coso de la
Alameda abrirá
sus puertas el 9
de junio para
celebrar una
novilllada 

El Dato

Plaza de Toros de Jaén durante el festejo celebrado en 2022, con José Tomás anunciado . TAUROEMOCIÓN

Toros
JAÉN TAURINO

José Luis Marín Weil 

El Círculo Cultural Taurino de Jaén organizará el próximo
jueves a las 20:00 horas la tercera edición de su Ciclo Taurino
‘Salvador Santoro’ que este año estará protagonizada por el
ganadero Sancho Dávila, quien presentará su nueva
incursión en el mundo de la literatura bajo el título ‘Pirulo’.
Una novela que narra en clave de humor las vivencias de un
torero que tiene mucho arte pero al mismo tiempo mucho
miedo.El acto tendrá lugar en la Biblioteca Literaria
Giennense de la Diputación Provincial de Jaén.

CICLO TAURINO
Presentación del
nuevo libro del
ganadero  Sancho
Dávila

Cuatro escuelas
taurinas

jiennenses
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Uno de los
festejos más
recordados es la
actuación de
José Tomás en el
año 2022



Las protestas
vuelven con
el foco puesto
en la frontera
con Francia

MADRID. EFE | La agenda de pro-
testas del campo se retoma
hoy con el corte de hasta ocho
puntos de la frontera con
Francia, en una acción coordi-
nada por plataformas inde-
pendientes surgidas al calor
de las tractoradas de princi-
pios de año, y con el foco pues-
to en las políticas que llegan
desde la Unión Europea (UE).
Algunas de estas plataformas
han confirmado que se ha he-
cho coincidir con la semana
en la que se celebrarán las
elecciones al Parlamento Eu-
ropeo. Por eso, la acción pre-
vista para hoy se centrará en
pedir más control a los pro-
ductos importados, prioridad
a las producciones locales, y
reducciones fiscales para la
producción de alimentos, en-
tre otras.

Está previsto que los agri-
cultores, llegados desde dis-
tintos puntos del país, corten a
pie y con tractores la frontera
en Irún-Biriatou (País Vasco
español y francés), Canfranc y
Sallent de Gállego (Aragón),
Bossóst, La Seu D'Urgell, Puig-
cerdà, Coll D'Ares y la Jonque-
ra (Cataluña). Además, conta-
rán con el apoyo de sindicatos
franceses, si bien, no se prevé
que participen organizaciones
profesionales agrarias a nivel
estatal como Asaja, COAG y
UPA, ni Cooperativas Agro-ali-
mentarias o Unión de Unio-
nes.

SECTOR AGRARIO

Actualidad ABDICACIÓN REAL

Juan Carlos I cumple
hoy diez años fuera
del trono

Diez años se cumplen hoy del anuncio de Juan Carlos I de su
abdicación en su hijo, Felipe VI, un aniversario que coincide
con su exilio en Abu Dabi, donde permanece después de casi
cuatro años sin visos de que vaya a regresar a España a corto
o medio plazo. Su próximo viaje a España está previsto entre
el 11 y el 16 de este mes al haber nuevas regatas en Sanxenxo.

ELECCIONES RUROPEAS Durante un acto celebrado ayer con apoderados e interventores del PP en Torremolinos

Juanma Moreno y Elías Bendodo participan en un acto de campaña ayer en Torremolinos. EFE/ ÁLVARO CABRERA

SEVILLA. EFE | El presidente del
PP-A y de la Junta de Andalu-
cía, Juanma Moreno, pidió el
voto ayer para que la Unión
Europea tenga la visión de la
sociedad que tienen los popu-
lares y que, así, se genere
“empleo, bienestar y seguri-
dad”.

Así lo manifestó en un acto
con apoderados e intervento-
res del PP en Torremolinos
(Málaga) al que también asis-
tió el vicesecretario de Coor-
dinación Autonómica y Local
del PP, Elías Bendodo, y en el
que Moreno llamó a la movili-
zación el 9J para frenar la di-
visión que “quiere” el presi-
dente del Gobierno, Pedro
Sánchez.

“Frente a los bloques de la
discordia, la unidad de la
concordia. Tenemos que ha-
cer todo lo posible para ganar
estas elecciones por primera
vez en Andalucía. Ha llegado
el momento de que una ma-
yoría social demuestre cuáles
son sus ideas y proyectos”,
aseveró el presidente anda-
luz.

Para Juanma Moreno, estas
elecciones son también na-
cionales ya que un resultado
positivo para el PSOE se tra-
ducirá en “un aval para Sán-
chez”

“¿Vamos a progresar y a
conseguir objetivos si hay un

presidente que nos divide?
Cuando los españoles hemos
estado divididos, hemos es-
crito las peores páginas de la
historia de nuestro país”, en-
fatizó, al tiempo que afirmó
que Sánchez quiere “tener vo-
tos suficientes para perpe-
tuarse democráticamente y
seguir haciendo una España
de bloques”.

Recordó que recientemen-
te se ha cumplido un año de
las elecciones municipales

donde el PP de Andalucía ga-
nó en todas las provincias,
por lo que ha pedido que no
se “trunque” lo que ha “co-
menzado” en los municipios
de Andalucía.

Por su parte, el vicesecreta-
rio de Coordinación Autonó-
mica y Local del PP, Elías Ben-
dodo, acusó al presidente del
Gobierno, Pedro Sánchez, de
“buscarse enemigos” en Ar-
gentina o Israel tras el reco-
nocimiento del Estado de Pa-

lestina y el conflicto por las
palabras del presidente ar-
gentino, Javier Milei, el pasa-
do 19 de mayo.

En el encuentro, Bendodo
arremetió también contra
Sánchez por querer “crispar”
y “polarizar” la campaña de
las elecciones europeas.

“En esta campaña Sánchez
lo que ha hecho es crispar,
polarizar y buscarse enemi-
gos, que si con Argentina, Is-
rael, Italia... Eso es lo que le

interesa a él, la crispación”,
aseveró el popular.

Bendodo culpó a los diri-
gentes socialistas y “del san-
chismo” de insultar “todos
los días” al líderes del PP y a
Alberto Núñez Feijóo, a Juan-
ma Moreno y “a todos”.

Según el vicesecretario po-
pular, su partido no está en-
trando en los insultos e invitó
a que esta semana contesten
a “cada insulto” del PSOE con
una “propuesta”.

Moreno pide el voto para que en la UE se
genere “empleo, bienestar y seguridad”
ADVERTENCIA__ El presidente del PP-A y de la Junta hace un llamamiento a la movilización
el 9J para frenar la división que “quiere” el presidente del Gobierno, Pedro Sánchez
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LABORAL El sindicato exige mediante Conflicto Colectivo el pago de los incentivos a los que han logrado su objetivo y que ahora niega el banco

Comisiones demanda a Unicaja por
vulnerar los derechos de los trabajadores
Juan Diego Morales
MÁLAGA | CCOO ha dado un pa-
so más en las turbulentas re-
laciones que la dirección de
Unicaja Banco mantiene es-
tos meses con la representa-
ción laboral de los trabajado-
res. Así, el sindicato, ha in-
terpuesto Conflicto Colectivo
por vulneración de los dere-
chos de la plantilla después
de que la entidad reiterara en

la última reunión de la Mesa
de Relaciones Laborales que
no se abonarán los incenti-
vos generados por la planti-
lla.

Desde el sindicato han exi-
gido a Unicaja que se pague
lo debido a las oficinas y los
servicios centrales que cum-
plieron con los objetivos pac-
tados, después de que solo
se haya hecho un abono y

parcial (60%) para los co-
merciales. Ahora, CCOO exi-
ge a Unicaja que reconozca
que la decisión de no abonar
la retribución variable a las
personas trabajadoras afec-
tadas que han conseguido
sus objetivos, “es contraria a
derecho al no haber estable-
cido con claridad y con ca-
rácter previo a la consecu-
ción de los mismos restric-

ción alguna para el año 2023
relativa a la consecución de
una cifra concreta a alcanzar
sobre el presupuesto estable-
cido para el año 2023, (in-
cluida la autofinanciación
en la cifra de 305 millones),
para proceder a dicho abo-
no”, lo que obliga, según el
sindicato, a que se liquide a
los empleados afectados el
importe de la retribución va-

riable que han devengado en
el ejercicio 2023.

Y lo hace mediante el re-
gistro ante el Servicio Inter-
confederal de Mediación y
Arbitraje (SIMA) la corres-
pondiente solicitud de me-
diación en el Conflicto Colec-
tivo interpuesto para el cobro
de los incentivos, ahondan-
do en la brecha abierta entre
la nueva dirección del banco
y los trabajadores, ya que, a
juicio del sindicato, “no le
puede pedir motivación a
una plantilla que, tras sopor-
tar una presión desmedida
día a día para cumplir objeti-
vos, los cumple y cuando to-

ca beneficiarse de la recom-
pensa, se le dice que no le co-
rresponde los incentivos a
pesar de su esfuerzo”

Un Conflicto Colectivo
El sindicato CCOO ha  plante-
ado un Conflcito Colectivo
contra Unicaja Banco que en
el contexto legal español
puede ser considerado una
demanda. Se tramitan a tra-
vés del proceso de conflicto
colectivo las demandas que
afectan a intereses generales
de un grupo genérico de tra-
bajadores o a un colectivo ge-
nérico susceptible de deter-
minación individual.

■ ■ El secretario general del
PSOE-A, Juan Espadas, lanzó
ayer una nueva edición de su
‘Bulómetro andaluz’ con un
vídeo en el que alerta de que el
presidente andaluz y su partido
van “prácticamente a mentira
por día”. En el vídeo, el PSOE-A
trata de destapar la “maquinaria
de propaganda y mentiras” que,
en su opinión, despliega el PP en
esta campaña electoral
“siguiendo la estrategia de la
extrema derecha”, por lo que
reclamó a los andaluces que “el
9 de junio ejerzan su derecho al
voto eligiendo la verdad y la
política útil del PSOE”.

Para Espadas, el PP va
“a mentira por día”

El apunte
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“Hace falta
más
compromiso
con los socios
de Gobierno;
IU no se ha
quitado el chip
de la
oposición”

“En un
Gobierno de 7
y 7 concejales
hay que saber
dialogar y
acordar, el
ordeno y
mando no
tiene
recorrido”

“La
experiencia
del PSOE no se
está
aprovechan-
do, hace falta
más calle y
conocer la
Administra-
ción”

‘‘
“Somos leales a lo acordado con IU,
pero no vamos a permitir ninguneo”

Entrevista Víctor Mora
Primer teniente de alcaldesa del Ayuntamiento de Sanlúcar y secretario general del PSOE local

Daniel Barea
SANLÚCAR

Un año después del 28M, Víctor Mo-
ra considera que ha llegado el mo-
mento de “decir las cosas claras”.
El teniente de alcaldesa de Sanlú-

car de Barrameda (Cádiz) y líder local del
PSOE reclama a Carmen Álvarez -la alcal-
desa de IU- la misma “lealtad” mostrada
por el PSOE como socio de Gobierno ante
las declaraciones de IU que acusan a los
socialistas de problemas en la gestión.   
Un año después del 28M, tras perder la Al-
caldía, el PSOE sigue, no obstante, en el Go-
bierno municipal...

–Tenía muchas más esperanzas puestas
en este primer año de Gobierno, un Gobier-
no en mayoría con catorce concejales, por-
que veníamos de estar gobernando en mi-
noría. Entendemos que hace falta más leal-
tad y más compromiso con los socios de
Gobierno. IU no se ha quitado el chip de la
oposición, no está en la gestión de Gobier-
no. En lugar de remar para que Sanlúcar
avance, están continuamente mirando de
reojo lo que se hace desde el PSOE.  
La alcaldesa imputa a concejales socialistas
problemas de gestión. ¿Tiene razón? 

–En cuanto a lo de culpabilizar y echar
balones fuera, hemos sido durante un año
muy respetuosos, pero ya es momento de
decir las cosas claras. Pese a esa lealtad y
ese respeto que entendemos que hay que
tenerle a la figura de la alcaldesa, aquí hay
dos partidos en un Gobierno en el que cada
uno tiene que asumir sus responsabilida-
des y gestionar las delegaciones que lleva,
y, sobre todo, hay que tener respeto y leal-
tad a los socios de Gobierno, como nos-
otros hemos hecho durante todo este año.
Ya es momento de que, si no encontramos
esa lealtad en ese pacto de Gobierno, ten-
dremos que empezar a decir claramente y
con transparencia a la ciudadanía, la reali-
dad del día a día de la gestión.
También ha habido cruce de declaraciones
en torno al presupuesto.

–Es poco entendible que, con catorce
concejales, no haya a día de hoy un presu-
puesto. Ya hace más de un mes y medio, el
PSOE entregó sus partidas presupuestarias
priorizando los proyectos recogidos en ese
pacto de Gobierno. Nos dicen que se ha so-
brepasado en muchos millones el presu-
puesto de todas las delegaciones, de PSOE
e IU, pero no hemos vuelto a tener una reu-
nión desde entonces. No tiene sentido es-
tar anclado en el discurso de que no hay
presupuesto y liquidáramos el otro día las
cuentas del año 2023 con un superávit de

cinco millones de euros, y que las partidas
en Limpieza e Infraestructuras no se hu-
bieran agotado. No es sólo tener presu-
puestos, sino, sobre todo, gestionarlo y
gestionarlo bien. Para eso es necesario mu-
cho trabajo. La experiencia que tiene el
grupo socialista no se está aprovechando.  
¿Hay discrepancias en torno a las priorida-
des en los presupuestos entre los socios?

–Estamos de acuerdo en que hay que
mejorar la situación de la ciudad, la limpie-
za, etc, pero a la vez hay que generar em-
pleo, mejorar las inversiones, etc. Sanlúcar
ha crecido por la promoción que se le ha
hecho. A los inversores hay que darles
oportunidades para que abran más hote-

les, el parking que estaba previsto que se
hiciera en Bajo de Guía, hemos vuelto a te-
ner una reunión para retomarlo, porque se
van a invertir siete millones de euros, y leen
voces del Gobierno con mensajes como
que el turismo hay que frenarlo, que Sanlú-
car es un comedero y que ya está bien de
que venga gente… pues evidentemente,
piensan en llevarse esos millones a otras
ciudades. Hay que pasear más y salir a la
calle, para ver también que son muchos los
niños y niñas que practican deporte y hay
una enorme carencia de instalaciones de-
portivas, que es una de nuestras demandas
para los presupuestos.
¿Comparten un modelo de ciudad?

–Después de tantos años de crisis, de te-
ner una deuda de 108 millones, habíamos
dejado un Ayuntamiento saneado y era el
momento de recoger los frutos. Habíamos
conseguido poner a Sanlúcar de una ma-
nera muy positiva en todos los medios de
comunicación. Y en ese momento de creci-
miento, entendíamos que teníamos que te-
ner un Gobierno mayoritario, que tuviera
la fuerza suficiente, ahora que habíamos
despegado. De ahí que pusiéramos a ‘San-
lúcar, lo primero’ pese a las diferencias que
habíamos tenido durante tantos años con
IU. Anteponíamos a esas diferencias un
pacto de Gobierno y un programa.
¿Cómo valora el pacto de Gobierno?

–El programa electoral del PSOE susten-
ta las raíces de ese pacto. Nosotros tene-
mos el rumbo muy establecido y contamos
con la experiencia y el trabajo demostrado
en los últimos años. La crítica constructiva
siempre es bien recibida, pero lo que no es-
tamos dispuestos a tolerar es que se pier-
dan los objetivos por los que las fuerzas de
izquierdas nos pusimos de acuerdo para
gobernar esta ciudad. Desde el PSOE so-
mos leales a lo acordado, pero no vamos a
permitir que se nos intente ningunear.La
prioridad es Sanlúcar, y yo trabajo a diario
convencido en que podemos recuperar ese
espíritu que hemos tenido en los últimos
años, de sentirnos orgullosos de nuestra
ciudad, y de ver los aspectos positivos por
encima de todo. Para eso se necesita por
ambas partes respeto, compromiso y leal-
tad. En un gobierno de 7 y 7 concejales hay
que saber dialogar y acordar. El ordeno y
mando tiene poco recorrido. 

¿Qué percibe entre los sanluqueños res-
pecto a la acción de este Gobierno local?

–La falta de gestión es la sensación que
me trasladan los ciudadanos. Aún me pa-
ran por la calle con esa primera propuesta
que hicimos de pacto, para que fueran dos
años de Alcaldía para cada partido, y los
ciudadanos lo que me trasladan es que
cuándo vuelve el PSOE a la Alcaldía. Les
aclaro que será dentro de tres cuando vol-
vamos a la Alcaldía. Cuando desde la opo-
sición se hacen promesas y se ponen las ex-
pectativas tan altas, provoca que ahora ha-
ya muchas personas defraudadas. Hemos
visto cómo han tenido que pasar 20 años
para sanear las cuentas del desastre que
provocó el PP y ahora no estamos dispues-
tos a dejar pasar ninguna oportunidad.
Sanlúcar necesita un Gobierno fuerte, pero
creo que ha quedado demostrado que ha
de ser un Gobierno fuerte con una mayoría
del PSOE. ■

Víctor Mora, primer teniente de alcaldesa y secretario general del PSOE de Sanlúcar. VIVA
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Acento andaluz

Fernando Pérez Monguió
Jefe de informativos de la Cadena SER
Andalucía y director de ‘Acento
Andaluz’ de 7 Televisión

E n demasiadas ocasiones, los partidos políticos y sus
máximos dirigentes son víctimas voluntarias de sus
palabras. Cuando ejercen la oposición, aplican
martillo de Thor contra el adversario en el gobierno
de turno que les hace rehenes de sus discursos y sus

denuncias. Cuando esos mismos mandatarios tocan poder, en
cumplimiento de la palabra dada y en coherencia con sus
mensajes, adoptan decisiones que con el paso del tiempo se
demuestran erróneas porque nacieron de la frivolidad de una
crítica vacua de contenido con el único objetivo de desgastar al
ejecutivo del momento. De esta máxima irresponsable que
aplican la mayoría de las formaciones tenemos ahora un ejemplo
de libro. Me refiero a la subasta de medicamentos, una medida
que implantó años atrás la ex consejera de Salud de la Junta, la
hoy vicepresidenta del Gobierno de España, la socialista María
Jesús Montero, con la que el Gobierno andaluz ahorró una media
de 200 millones de euros al año en medicamentos.

El PP armó un argumentario durísimo contra esta medida que
permitía contener el gasto farmacéutico. Llegaron a lanzar
acusaciones bestiales como que con la subasta no se garantizaba
el suministro de todos los medicamentos que necesitaban los
pacientes andaluces e incluso que algunos de esos
medicamentos seleccionados en la puja no tenían la calidad y la
garantía suficiente para ser dispensados a los andaluces. Vamos,
poco menos que con esos medicamentos de la subasta a los
andaluces no sólo no nos trataríamos adecuadamente, sino que
incluso podían perjudicarnos la salud.

Casi 6 años después de llegar el presidente Moreno al Palacio
San Telmo y eliminar de un plumazo la subasta, el gasto
farmacéutico se ha disparado en Andalucía un 34% detrayendo
dinero de más personal necesario que minimice la errática
gestión sanitaria en Andalucía, en los puestos de cabeza de las
listas de espera para operarse, para una prueba diagnóstica o
para que te vea un especialista. Y, como no quieren reconocer el
error, buscan alternativas para menguar como sea el disparado
coste de los medicamentos imponiendo ahora a los
farmacéuticos una especie de impuesto por vender genéricos.
Esto es, un 5% de lo que recauden con estos medicamentos
tendrán que derivarlo al Servicio Andaluz de Salud, lo que ha
enervado a la patronal de las Oficinas de Farmacia de Andalucía.
El presidente Moreno, que tantos elogios ha dedicado a Felipe
González en los últimos tiempos, bien haría en hacer suya la frase
del otrora presidente español: “En política se puede meter la
pata, pero hay que saber sacarla cuando te equivocas”. Si sigue
este consejo, debería restaurar la subasta de medicamentos y
dejarse de parches estériles. ■

El error de cargarse la
subasta de medicamentos

REDACCIÓN

La Universidad de Jaén (UJA)
ha clausurado el Programa de
Mentorías 2023/2024, que ha
tenido como objetivo ofrecer

oportunidades de enriquecimiento
en diversas áreas de aprendizaje a
alumnado de niveles educativos no
universitarios con altas capacida-
des. Se busca así dar respuesta a sus
intereses específicos que requieren
una profundización mayor de la
que se desarrolla en el currículo de
sus centros.

Este proyecto se enmarca en el
Programa Hypatia, con el que, des-
de la Universidad de Jaén, con la co-
laboración de la Delegación Territo-
rial de Desarrollo Educativo, For-
mación Profesional, Universidad,
Investigación e Innovación en Jaén,
junto a la Asociación Ágora de Jaén,
se pretende dar respuesta al alum-
nado con altas capacidades intelec-
tuales.

“Consideramos que es funda-
mental el diseño e impulso de ac-
ciones para la atención del alumna-
do de altas capacidades en niveles
educativos no universitarios, y por
ello hemos continuado con el pro-
yecto basado en la mentoría univer-
sitaria para ofrecer oportunidades
de enriquecimiento en diversas áre-
as de aprendizaje”, ha indicado la
vicerrectora de Estudiantes y Em-
pleabilidad de la UJA, María Teresa
Pérez.

En esta edición, que se ha des-
arrollado desde diciembre de 2023,
este programa de mentorías se ha

El programa
busca dar
respuesta a sus
intereses
específicos, que
requieren una
profundización
mayor de la que
se desarrolla en
el currículo de sus
centros.

ofertado al alumnado de 4º de ESO,
1º y 2º de Bachillerato y 1º y 2º de FP
de Grado Superior, desarrollándose
como una actividad de iniciación a
la investigación en un área determi-
nada.

Este trabajo se concreta en una
búsqueda de información, la asis-
tencia a clases presenciales, una
práctica de laboratorio, asistencia a
algún seminario o taller, lecturas re-
comendadas o hasta sesiones de
trabajo online, dependiendo de ca-
da proyecto de mentoría.

Durante la jornada de clausura se
realizó la visita libre a la exposición

de pósteres realizados por el alum-
nado, así como las comunicacio-
nes orales y posterior entrega de
diplomas.

Junto a la vicerrectora de Estu-
diantes y Empleabilidad de la UJA,
en la jornada de clausura intervi-
nieron la secretaria general pro-
vincial de Universidades, Investi-
gación e Innovación en Jaén, Ma-
ría del Carmen Ortiz Esquitino, la
profesora Mª Teresa Lechuga Gar-
cía, representante de la Asocia-
ción Ágora, y la directora de Secre-
tariado de Atención al Estudiante,
Nuria Ruiz.. ■

La UJA, una oportunidad para el
alumnado con altas capacidades

Representantes institucionales y alumnado participante en el Programa. UJA

UNIVERSIDAD Ofertado a alumnos de 4º de ESO, 1º y 2º de Bachillerato y 1º y 2º de FP de Grado Superior

PROGRAMA HYPATIA___Clausurado el Programa de Mentorías 2023/24, dirigido
a alumnos de niveles educativos no universitarios con altas capacidades

HORIZONTALES: 1: Valientes.- 2: Contracción.
Madrugador.- 3: Niño, criatura. Perteneciente a otra
persona (Pl).- 4: Hable en público. Nombre de
mujer.- 5: Al revés, respiración anhelosa, general-
mente ronca o silbante, propia de la agonía y del
coma. Ciudad caldea.- 6: Al revés, instrumento musi-
cal. Hueco.- 7: Carta de la baraja. Nota musical.- 8:
Levantáramos.- 9: Río del este de Francia. Nombre
de mujer.- 10: Utilizárame. Al revés, nombre de con-
sonante.- 11: Dirigíos. Utensilio de limpieza para
enjuagar el suelo.

VERTICALES: 1: Etéreas.- 2: Interjección para cele-
brar la victoria en una competición deportiva.
Instrumento musical de cuerda.- 3: Municipio de La
Coruña.- 4: Nombre de letra. Al revés, encaminarse.
Al revés, lozana.- 5: Dios del antiguo Egipto.
Arreglaré.- 6: Municipio de Burgos. Siglas de cierta
sociedad mercantil. Siglas de corriente alterna.- 7:
Cortas la carne. Simple, mentecata.- 8: Al revés,
ponzoña. Olfatead.- 9: Río francés. Al revés, manza-
na, espacio urbanístico delimitado por calles.- 10:
Letra griega. Junte. Ente.- 11: Cara, faz. Cubre.

HORIZONTALES: 1: Valerosos.- 2: Al.
Mañanero.- 3: Pibe. Ajenos.- 4: Ore. Ana.- 5:
rotretsE. Ur.- 6: onaiP. Vano.- 7: As. La.- 8:
Alzáramos.- 9: Saona. Elisa.- 10: Usárame.
eP.- 11: Id. Secadora.

VERTICALES: 1: Vaporosas. 2: Alirón. Laúd.-
3: Betanzos.- 4: Eme. rI. anaS.- 5: Ra.
Repararé.- 6: Oña. SA. AC.- 7: Sajas. Mema.-
8: oneneV. Oled.- 9: Sena. alsI.- 10: Ro. Una.
Ser.- 11: Rostro. Tapa.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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